



NO. 3

令和7年 6月23日
世田谷区立芦花中学校
校長 風間 浩也

「やればできる」の経験を積むこと～行事や日々の学校生活を通じた「非認知能力」の向上～

校長 風間 浩也

毎朝の校内巡回で小学1年生のアサガオの植木鉢を眺めるのが楽しみな季節になってきました。（昨年の6月号でも触れました。）先日、本葉が整ってきた鉢に支柱が添えられると、あっという間にぐんぐんとツルが絡んで上に伸びて、今では、それぞれの鉢が背比べをしているような様子が見られるようになっています。本校では、小学1年生の教室は中学3年生の教室と横並びの位置にあり、朝の時間にはついつい私も小学校の教室の方にも吸い寄せられて、児童の様子を見たり、鉢に水をあげている1年生と話をしたりしてしまいます。「昨日はここまでだったのに、今日はこっちまでグルって卷いて、すごい大きくなった」「ピンクか、ムラサキが咲いてほしいんだけど」「お水がすぐ足りなくなっちゃう」などなど、4月には保護者と離れられなくて泣いていた子もいましたが、私にも説明してくれながら一生懸命アサガオの世話をしています。私は、テラスに置いてあるアサガオに負けずに小学1年生がぐんぐん成長し、頑張っている様子を見て元気をもらっています。その足で、中学3年生の教室に戻ると、シンとした静寂の中、黙々と朝の読書に取り組む様子も、また立派な成長した姿と感心しています。

先日、芦花小中合同で研修会を行いました。世田谷区では各「学び舎」が、「学び舎」単位でそれぞれ合同の研修や交流を行っていますが、芦花小中学校の立地の区内唯一の施設一体である環境は、日常的に子ども達の義務教育期間9年間の成長の軌跡を直に見ることができるという点でも、改めて唯一無二の大きなメリットだと感じています。

先月の学校だよりも、行事における子ども達の成長のことについて書かせていただきました。今回は、体育祭を踏まえて保護者や地域の方々がどのようにお感じになったのか、アンケートを二次元コードで取らせていただいたところ、皆さまから好意的なお声をたくさんいただき、非常にうれしく感じています。全てのお声は載せきれていませんが、いただいた課題も含めて、さらによりよい教育活動に反映させていきます。また、安全な行事運営のために、生徒席の暑熱対策のテント設営（追加のテントは芦花小学校から拝借しました）にも保護者の方々のお力をお借りできたことも非常にありがとうございました。

今回の体育祭では、子ども達はそれぞれの学級や学年の取組によって、達成感を得られたと思います。このことについて、行事が高める子ども達の力に関する話題に関連して、埼玉県教育委員会が行っている「学力・学習状況調査」における「非認知能力」と「学力の伸び」の相関関係の分析を紹介します。

そこで示されている「非認知能力」としては、「自制心」「自己効力感」「勤勉性」「やりぬく力」「向社会性（他者を助けようとする、など）」がありますが、特に、「自己効力感」が高まるとき、「学力の伸び」が見られるとしています。

「やればできるはず」と思っている生徒は、学力を伸ばすことができているという相関関係をデータで示しています。先月の学校だよりも「行事の取組を通じた非認知能力の育成」について触ましたが、今回の体育祭を通して、子ども達一人ひとりの「自己効力感」が高められていたら、学校としての行事の成功と言えると考えています。「自己効力感」を高める大切な点は、「やらなくても、できた」ではダメで、「頑張ったから、できた」という体験を積むことです。今週から定期考査が始まります。一人ひとりの「やればできるはず」という気持ちを日々の学校の取組でも育んでいきます。ご家庭や地域においても、子ども達の「非認知能力」の高まりが期待できるような声かけ、ご支援をいただけましたら幸いです。

(参考：<https://www.pref.saitama.lg.jp/documents/52863/r5kisyakaikensiryo.pdf>)

第65回 体育祭

6月14日（土）、体育祭が実施されました。前の週に梅雨入りをし、本番前の一週間、予行や全体練習など、天候に悩まされたこともありましたが、当日は、午後から雨予報でしたので、午前中に圧縮しての形で、なんとか全ての競技を実施することができました。

「一致団結！Let's Enjoy 体育祭 すべての競技に拍手喝采」

体育祭実行委員会を中心となつて決めたこのスローガンを達成させるべく、学級、学年、そして全体が1つになれるよう、学年種目や全校種目の大縄など、たくさん練習を重ねてきました。

今年度2年目となる「集団演技」。まさに全校が1つになり、曲に合わせて、隊形移動を繰り返します。最後の決めポーズには、スローガンのとおり、会場から「拍手喝采」でした。

多くの保護者、地域の方々が御来校、応援してください、本当にありがとうございました。テントの設営や片付けに御協力くださった保護者の皆様、本当にありがとうございました。昼食時にPTAよりいただいたスポーツドリンクも、生徒の熱中症予防に大活躍でした。改めて感謝申し上げます。裏面に保護者の皆様からいただいたアンケートを記載しております。今後とも、芦花中の成長を見守っていただきますよう、よろしくお願ひいたします。

避難所運営訓練

6月7日（土）、芦花小中学校を会場に、避難所運営訓練、防災フェスが開催されました。大地震などが起きて、学校が避難所になったとき、何をするのか、何が備えてあるのかなどを学んでもらうために毎年行っているものです。

ボランティアとして集まってくれた芦花中生は総勢、70名！

マンホールトイレの設置や受付、炊き出し訓練の手伝い、体育館のプライベートテントの設置など、大活躍でした。ボランティアを通して、机の上では学ぶことのできない、大切なものを得たようです。地域の中の一員としての活躍、本当に頼もしかったです。暑い中、お疲れ様でした。みんなのために、ありがとう！

7月の主な行事予定

2日（水）	部活動休養日、校内研修会	16日（水）	職員会議
7日（月）	全校朝礼、専門、中央委員会	17日（木）	大掃除、給食終
8日（火）	I組職場体験	18日（金）	学年集会、終業式
～10日（木）		21日（月）	海の日
11日（金）	避難訓練	22日（火）	夏季休業日 三者面談 始
14日（月）	生徒会朝礼		

※夏季三者面談は、7月22日（火）～28日（月）（土日除く）に実施されます。

別途、ご案内いたします。よろしくお願ひいたします。

体育祭 保護者・地域アンケートの御協力、ありがとうございました！【一部抜粋】

体育祭を通し、お子様の様子や成長を見て、感じられたことを自由にお書きください。

- ・子供が体育祭を楽しみにしていてお母さん見に来てねと言われた。自分は体育が苦手で親が来るのが恥ずかしかったが子供は頑張っているんだなと思った。
- ・『すごく絵の上手い子がいてね！』と、クラスの旗を自慢していました。自分が描いた訳では無いのにクラスメイトを自慢できるっていいなと思いました。
- ・最近、思春期？反抗期？の息子ですが、クラス代表として懸命に走る姿に感動しました。若い子達の頑張る姿は心打たれますね。自分の活力にもなりました。先生方にも感謝でいっぱいです。ありがとうございました。
- ・行事イベントの参加が苦手だった息子が体育祭の練習から雨天だと残念がり前日には明日晴れるといいなと体育祭を楽しみにしている姿が見られました。参加するだけでなくチームの中で友達への言葉かけをする姿に心も身体も大きく成長したことを感じました。
- ・仲間との団結力・「練習をがんばったから観に来てほしい」と言っておりました。その言葉に全て詰まっているように思います！
- ・クラス旗や大縄の練習など、自分で予定管理ができるようになりました。
- ・うまく行かない状況があるときに、一人ひとりや周りと考えて対応することが成長につながっていると思います。
- ・全種目に参加でき、自分の実力を発揮できたことに成長を感じました。
- ・縄跳びがとべるようになったクラスメイトと協力して真剣に取り組む姿に感動しました。
- ・体育祭の練習が始まった頃から疲れ果て→不機嫌→家では体育祭の話はタブーになっておりましたが本番では頑張ってる姿が見れ成長を感じました
- ・学年が上がってくに従って成長を感じられるのが良い。
- ・不登校気味ながら体育祭の練習には積極的に参加しようとしていたので、本番も最初から最後まで参加出来て良かったです。
- ・大縄や台風の目をやる為のコツを子供から聞かれました。（大したアドバイスはできませんでしたが。）娘は運動が得意ではないので、受け身タイプと思っていましたが、前向きに取組んでいたんだなあと思わされました。
- ・入学してまだ2ヶ月ですが、クラス一致団結し頑張ろうと言う姿が見られました。自分のクラスが勝ってもあからさまに喜ばないなど生徒同士で話しているのを見ると競い合う中でも相手を思いやる気持ちがある事には成長を感じました。来年以降も楽しみです。
- ・小学生の頃に比べ、声を出して一体感を出したり、協力する姿が見られ、嬉しく感じました。
- ・当日の種目の練習のみならず、クラス旗や係の仕事など、責任感をもって取り組んでいる様子が感じられました。小学生と違って、みんな体も大きいし、迫力ある競技で、規律も整っているのを感じました。声を出しあってお互いを応援している姿も印象的でした。
- ・良い学校に進学したと思います。
- ・これまで集団や行事が苦手で体育祭に参加した事がありませんでした。先生方のあたたかいご指導のおかげで、参加してみたいという気持ちを持つことができました。心の成長を感じました。生徒、先生、学校全体で、同じ方向を向き、それぞれのやるべきことに一生懸命進む、それを応援し合う姿から、自分もうまく出来なくてもやってみよう！みんなと一緒に挑戦してみたいという気持ちになっていったのが分かります。本当にありがとうございました。
- ・ついこの前まで小学生だった中1の娘たちとあとわずかで高校生になる息子たち。3年の間に心も身体も大きく成長するのだと感じられました。



- ・あまり勝負にこだわらない子でしたが、今年の体育祭では練習のときから負けると悔しがる姿があつたこと。
- ・家では年齢もあり反抗的な態度も多いですが、クラスのみんなと楽しそうにガッツポーズしたり一生懸命な姿を見られて非常に嬉しかった。
- ・娘も後輩のためにと考えながら選曲をしていたので、体育祭当日だけでなく、過程も大切にできている姿が胸に残りました。・梅雨時で練習期間も短いなか、一生懸命に参加している子ども達の姿が素敵でした。大縄の回数が日ごとに伸びていて、毎日練習の様子を嬉しそうに報告してくれました。

★体育祭を参観されて、感じたことやお気づきになったことを自由にお書きください。

- Thank you to all students, teachers also PTA for held sport festival today smoothly
- 今回天候不順のため柔軟な対応で良かったと思う。次回からもこの形でも良いのではないかと思った。
- 時代にあった体育祭だと思いました。先生方が体育祭に対して楽しく取り組んでいる姿が、見ていて温かい気持ちになります。本日もありがとうございました。
- 長縄跳びで失敗しても何度も励ましあって挑戦する姿に感動しました。縄を回すのも飛び続けるのも本当に大変なことだと思います。みんなよく頑張りました。
- 体育祭の準備などで先生達、子ども達、ボランティア達皆さんお疲れ様でした。ありがとうございました。
- あらゆる決まり事がギチギチというわけでも無くどちらかと言うと緩いのに、保護者含め来客の皆さんのが節度を持って観覧されているのがとても素晴らしいなと毎年感じています。
- 生徒達も節度を持って積極的に（競技にかける熱量はそれぞれだと思いますが）体育祭に参加している姿を自分の中学時代と比べてとても眩しく感じられました。
- 先生や、生徒が協力してお天気を考慮して素早い対応で進められていた事が凄いと思いました。
- 熱中症対策や天候を考慮して、テントを張っていただけたり、プログラムの見直しがあったりと生徒の体調などに配慮されていることにありがとうございます。
- 校庭に着いた瞬間「おおおお一つ」と聞こえてきた声が野太くて、小学校との迫力の違いに興奮しました。
- 天気に伴う前日からの早い判断をいただき助かりました。
- やはり3年生は迫力がありました。また、I組も活躍していて、心が温まりました。時々小雨が降るなかでしたが、前倒しで円滑に運営していただき、ありがとうございました。
- お忙しい中、学年新聞やクラス新聞で準備の様子を伝えてくださり、感謝しております。「体育祭の木」とても素敵ですね。子どもたちの思いが伝わることで、体育祭の見方も変わってきますね。
- 天候をみて臨機応変にスケジュールを見直したことで雨に降られる前に全競技が観られて大変よかったです。
- 水分補給の声かけがよかったです。
- 今年はとくに一致団結してるクラスが多かったように思います。
- 怪我をしてしまった子や靴が脱げてしまった子への声かけもできていて大変感動しました。
- テントが増えている事は、いい事だと思います。今年は先生方の衣装がわかりやすく、何団の先生なのか見ていて楽しかったです。
- 生徒が担当している放送の音をもう少しだけ大きくしてもらえた嬉しさです。
- 天候を考慮された行程変更の判断が早く、保護者にも生徒にも分かりやすく伝えていただき、子どもが見通しを持ち安心して参加していました。ありがとうございました。
- すべての競技が、仲間を信じること無しには出来ない内容だと感じました。たとえば大縄跳びでも、一人一人を理解し、誰をどの順番にしたら、より多く飛べるか、みんなで考えたり方法を相談しあったことが想像できます。
- 友達と呼吸を合わせたり、思い切り応援するなど、学校だからできる体験をさせていただきました。本当にありがとうございました。
- 思ったよりも見学の保護者も多く、アットホームな運動会で楽しく拝見しました。日々のご指導ありがとうございました。
- 生徒たちが一生懸命に競技や応援に取り組む姿に感動しました。運営もスムーズで、先生方のご配慮に感謝しております。とても素晴らしい体育祭でした。
- 全体での集団行動。心を一つにすることはとても難しいと思うのですが、見事な演技に涙がこぼれました。
- 特に3年生はお互いリスペクトしている姿が印象的で頼もしくかっこよかったです。
- 綱引き、台風の目、ムカデ競争、競技に工夫が施されていて見ていて面白かったです。
- 小学校側からも応援出来て、子供達の一生懸命な顔を間近で見れて、リレーで応援の声もかけられてよかったです。近くで応援できる事で子供たちとの一体感も感じられました。



